
□记者 赵一苇 摄/见习记者 杜洋域

近日，市农业农村委党组书记、
主任张国坤一行赴金山开展“促发
展、保安全”大走访、大排查工作。
张国坤一行先后前往上海农好饲料
股份有限公司、上海丁义兴食品股
份有限公司、上海盛致农副产品有
限公司走访调研企业生产经营情
况，听取企业发展过程中遇到的难
点、堵点问题。金山区委常委、副区
长邱运理陪同走访排查。

上海农好饲料股份有限公司是
一家集专业饲料开发、研究、生
产、销售、养殖于一体的农业产业
化上海市重点龙头企业。农好上海
金山总部拥有1000吨级自动装卸
码头、6条国内最先进的微机控制
生产流水线。公司拳头产品“非常

规日粮蛋鸭配合饲料”年产销17.4
万吨；“肉食性鱼类膨化配合饲
料”突破了生产上大黄鱼、石斑鱼
等肉食性鱼类不能完全使用配合饲
料的瓶颈。

调研座谈会上，企业反映，作为
劳动密集型生产企业，招工存在困
难，从事一线生产人员工年龄偏大，
出现了劳动力“断层”现象。此外，
上游原料成本不断上升，下游养殖
户因消费水平持续疲软，上下游形
势不利导致饲料企业经营困难，难
以继续发展。对此，张国坤表示，一
方面，企业可以多加关注人才引进
方面的政策与信息；另一方面，农产
品价格受诸多因素影响，建议企业
方积极寻找原料替代品，降低经营
成本，稳定经营利润。政府方面，将
根据企业具体需求积极提供相应帮

助。
上海丁义兴食品股份有限公司

是金山区唯一集中华老字号、上海
市著名商标和上海市非物质文化遗
产于一身的食品加工型企业。公司
于2015年进行了混合所有制改革，
并于2016年4月22日正式在“新三
板”挂牌。公司拳头产品“枫泾丁
蹄”始创于咸丰二年（公元 1852
年），多次在国际及国内博览会上获
得殊荣。公司目前正在进行股权融
资，贷款融资较为顺利，希望进一步
理顺机制体制，改善股权架构。张

国坤表示，激发市场活力是企业运
营的关键，公司股权改革进程应当
充分考虑体现民营优势，体制上迎
接市场博弈，发挥企业的最大潜
能。区级层面，可以就该议题进行
研究。企业方面，要想办法增加市
场“爆发力”，让“金山味道”走进千
家万户。

上海盛致农副产品有限公司，
成立于2011年，目前已发展成为产
加销（生产流通加工仓储电商）于一
体的都市现代农业企业。公司每年
约收购加工有机稻谷1500吨，收购

加工绿色水稻1万吨、玉米1万吨，
电商农副产品销售额1600万元，总
销售额1亿元以上。张国坤表示，
上海大力推进都市现代绿色农业，
绿色农业是未来更为重要的发展方
向。希望企业继续推进绿色农业，
做好产业项目，讲好品牌故事，农业
农村部门会对接好相关资源，助力
企业探索出可复制可推广的发展模
式。

市农业农村委秘书处、农经处、
畜牧兽医处、办公室负责人参加上
述活动。

□浦布 惠惠

春笋、蚕豆、红菜苔、豌豆苗等
鲜嫩可口的时令蔬菜已在菜场陆续

“上新”，为市民餐桌平添“春天的味
道”。

春笋是时下的“鲜嫩担当”。在
许多蔬菜摊位上，细长的春笋堆成
了小山，一旁是粗短的冬笋。一位
蔬菜经营户介绍，这批春笋来自浙
江，售价18元/500克，相比春节价
格几乎“腰斩”。

和春笋一起抢“鲜”登场的还有
蚕豆。目前市面上的蚕豆主要来自

福建和海南，是国内最早一批成熟
上市的蚕豆，带壳蚕豆的价格在8
元/500克左右。但不少市民心心念
念的还是青皮绿肉、口感软糯的本
地豆。“本地豆要到四五月份，放油
放盐清炒，就好吃啦！”前来买菜的
王阿姨说。

春菜最大的魅力就是鲜嫩，市
场里，市民在一片“绿意盎然”间争
相选购。8元/500克的草头是上海
人餐桌上的心头好，热炒鲜嫩美味，
冷吃清凉可口；豌豆苗 10 元/500
克，搭配荤菜清炒，鲜美解腻。

每年春菜尝鲜季，价格不菲的

香椿总是绕不开的话题。作为香椿
树的嫩芽，香椿也被称为“树上蔬
菜”，不过周边菜场没有发现香椿
的踪影，不少经营户直言进价太
贵。

今年春菜季相较往年也提前开
始，马兰头、马齿苋、荠菜、冰草等时
令春菜将相继大量上市。各大生鲜
电商平台也积极调动全国多个产
区，保障春菜供应。
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申佳综合为老服务中心启用

浦东张江镇为老服务事业提高百姓幸福指数
□记者 康晓芳

日前，浦东张江镇为老服务事
业为社区百姓传来好消息，申佳综
合为老服务中心正式启用，将更全
面地为社区老年人提供好去处。

据了解，张江申佳综合为老服
务中心是镇党委、政府在区领导和
上级部门关心指导下，精心打造的
养老服务联合体，中心位于孙建路
838 弄 24 号，共 5 层，总建筑面积
3800平方米。走进中心，最常听到
老百姓的一句话便是“这里好啊，我
们每天都过来。”简短朴素的言语饱

含了居民对“中心”服务的肯定。
走进一楼，是申佳社区长者食

堂，以“堂吃+送餐”的模式为周边老
人服务，日供应量最高可达800客，
覆盖周边15个居委。

来到二楼，是张江镇申佳社区
卫生服务站，通过医养结合实行以
健康为中心、家庭为单位、社区为半
径、需求为导向的服务宗旨。建立
集预防保健、全科医疗、妇幼保健、
康复治疗、健康教育、计划生育指导
为主的“六位一体”的卫生服务体
系。

三楼是张江镇“桐乐馨家园”，

围绕为老服务功能搭建公益生活阵
地，以舒适、温馨、时尚为主要风格，
建立“共建、共享、共融、共治”的社
区氛围，并以未成年人保护、亲子教
育、共享厨房等为接点，打造老中青少
幼“全家庭”皆宜的品质生活体验地、
家庭融合互动区、志愿公益服务站。

在四楼，长者照护之家为老年
人提供中短期住养、生活照料、康复
护理“一站式”养老服务。内设入院
检查区、就餐区、休闲区、药房、护士
站、康复区等，合计42张床位。

五楼的老年人日间照料中心，
解决老年人白天在家无人照料、不

安全等问题，为老年人提供膳食、精
神文化、休闲娱乐等日托服务，内设
活动区、茶水区、理发区、康复室、书
画室、休息室等。

据介绍，张江镇申佳综合为老
服务中心将以丰富和满足社区老年
人生活需求为根本落脚点,秉持“强
机制、重服务、找载体、拓领域”理
念,为辖区及周边老年人提供日间
照护、康复理疗、助餐、助浴、精神慰
藉、居家照护及家庭喘息式服务等
综合服务。“中心”坚持以需求为导
向,探索实践为老服务的社会化供
给模式,提升社区综合为老服务体

系功能,满足老年人个性化、多层次
的社区养老需求。

近年来，张江镇老年人对养老
服务需求日渐增加，老年人的比例
逐年上升，如何满足老年人的生活
需求、做好社区养老服务工作，一向
是张江镇党委、政府非常重视的问
题，为了更好服务辖区老年人，张江
镇将进一步增强为老服务意识，健
全服务机制，提升服务效能。张江
镇有关负责人表示，我们坚信在区
委区政府的领导下，在有关职能部
门的指导下，张江的老龄事业未来
有更大更好的发展。

春天的味道 浦东春菜抢“鲜”上市！
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作为劳动密集型生产企业作为劳动密集型生产企业，，招工难怎么办招工难怎么办？？从事一线从事一线

生产人员工年龄偏大生产人员工年龄偏大，，出现了劳动力出现了劳动力““断层断层””现象怎么破现象怎么破

解解？？沪郊老字号如何走进千家万户沪郊老字号如何走进千家万户？？近日近日，，市农业农村委市农业农村委

党组书记党组书记、、主任张国坤一行赴金山开展主任张国坤一行赴金山开展““促发展促发展、、保安全保安全””

大走访大走访、、大排查工作大排查工作，，听取企业发展过程中遇到的难点听取企业发展过程中遇到的难点、、堵堵

点问题点问题，，为涉农企业排忧解难为涉农企业排忧解难。。

□通讯员 汪正刚

浦东新区合庆镇蔡路社区营房
村，位于浦东新区华夏东路北侧、东
川公路两侧。北侧的东川公路以东
地区有川杨河路横贯于营房村，川
杨河横贯于整个村北部。不管是现
代还是古代，营房村地区均是远近
闻名。同时，小营房村还流传着不
少的故事。

小营房的由来
营房村名来自于清代的小营房

地名。小营房地区成陆于元末明
初，明洪武元年（1368年），下沙设
都转运盐使司，统领一团（大团）至
九团地区，其中八团及九团小部分
在现合庆镇境内，而小营房在九团
地区（即现合庆镇蔡路社区的南
部）。明代的小营房只是一个小小
的村落。而在营房村钦公塘东侧
400米处（现华夏路北侧称东川公
路，华夏路以南称川南奉公路）有地
名叫川沙洼，这就是历史上川沙抚
民厅（明嘉庆十年，即1805年设）、
川沙县的由来。川沙洼水深达3丈
余，南北共分两段，外有十里沙滩。
清咸丰六年（1856年）在现营房村
南的勤俭村（现华夏路南，当时称九
团头甲），建灯塔一座，为航海标志。

自明代嘉靖三十一年（1552
年）起，常有倭寇侵犯川沙、南汇等
地，倭寇侵犯登陆之地一般都在川
沙洼。明嘉靖三十二年（1554年）
五月，兵备任环统民兵及少林寺僧
80人来川沙，击寇于八团（今蔡路、
合庆一带），任环不断进击，冦首萧
显退居史家浜。

明万历十二年（1584年）冬天，
上海知县颜洪范筑外捍海塘，塘长
9250.5丈，第二年春竣工（这就是后
钦公塘的原址），不料，在相隔7年
以后的七月十八日，海潮暴溢，昼夜

大雨，平地水深3尺，自一团至九团
漂没庐舍千间，居民万余，此外捍海
塘被毁。直到清雍正十一年（1732
年），由南汇知县钦琏重筑外捍海
塘，因钦琏亲自上塘挖土搬泥，人们
才叫此塘为钦公塘。

清顺治年间（1644—1661年），
在现营房村老街东南侧建了营房，
常有50名左右的守军与百姓联合
设防，由于兵营较小，故称小营房。
由于小营房南可到祝桥、南汇，北可
去合庆，扼川中之要冲，故小营房地
名一直流传到现在。

民国末年的小营房战役
小营房自清末民初有过一段相

对繁荣的景象。由于在钦公塘东有
一个船码头，塘外渔民也喜欢到小
营房来出售海鲜品，然后换点油盐
酱醋糖茶回家。当时小营房老街的
东端就在现东川公路的非机动车道
下。小营房除了设有油坊、糖坊、染
坊，其他如茶馆、杂货店等一应俱
全。当然中间隔着一条钦公塘，小
镇就分为东西两段。

小营房成为兵家必争之地，民
国二十年代，特别是蒋介石叛变革
命后，小营房地区就有国民党反动
派的军队驻扎。特别是抗日战争时
期，使小营房集镇一度衰落。

1949年 5月初，小营房临解放
前，遭到国民党反动派的轰炸，炸毁
民房三十多间，整个集镇只剩下一
间楼房，死伤村民20余人。镇西市
梢有位中医叫杨子云，他的儿科医
术高明，方圆十公里内外享有盛名，
连一些上海人也特地请了船只抱着
小孩来治病，而他对穷苦农民则少
收费或不收费。在这次轰炸中，他
家的绞圈房子也难免其祸，事后，书
画尽佳的杨子云用自己手中的笔画
下了他就诊的厅房，以便后人永远
铭记这段历史。

1949年5月14日，中国人民解
放军某部在解放川沙的进军中，遭
到盘踞在这里的国民党匪军的地堡
工事的袭击，僵持达两昼夜。这明
碉暗堡就在今华夏路北侧、东川路
西侧。其中先后有两名解放军战
士，用手臂挟着火药包匍匐前进去
炸碉堡，被敌人机枪扫射而英勇牺
牲。到5月16日，中国人民解放军
某部终于在小营房以东和白龙港附
近海滨歼敌8000余人，国民党五十
一军和暂编8师被全歼。俘虏少将
军长王秉钺，参谋长白向建。合庆
蔡路宣告解放。

这时顺便提一下营房村第三村
民小组有位革命烈士叫杨培生，是
浦东祥生铁店第一批共产党员。是
浦东工人第一次罢工的领导人之
一，后来参加过第三次工人武装起
义，胜利后，杨培生成为上海金属工
会主任、上海市总工会副主任。蒋
介石发动“四一二”反革命政变后，
他接替汪寿华任上海市总工会委员

长，出席在武汉召开的中共“五大”。
今日小营房
新中国成立后，小营房改名为

营房村。今日之营房村呈现的是一
片欣欣向荣的景象。在赶去营房村
第一村民小组的路上，有位年近九
十的老伯就在华夏路路口告诉我
们：“伲营房村解放前80%是低矮的
破瓦房，极少有好一点的瓦房，其余
20%都是草房，现在侬进去看看，寻
勿着一家勿是楼房格，有个还是别
墅呢。”

来到这个被叫作“青宴宅”的宅
子，第一排就是弹眼落睛的别墅房，
高高的楼，不锈钢的围墙，带环缕空
铁门，有气派。来到后面，看到一位
阿姨正在自家的围墙外栽种果树，
她家内园有着金色的文旦还高高地
挂在树上，我问她为何不采摘下来
吃掉，她说味道太苦了，可能跟南橘
北枳是同一个道理吧，水土不服，但
装扮庭院还是可以的。

当我们来到村里，办公室并不

气派，但是村老年人日间照料中心
和医务室倒是不错，既宽大又整
洁。村里的广场颇大，有露天舞台，
既可以让文化团队上台演出，也能
在夏季放几场露天电影，的确是不
错的。门球场也按照标准建造，看
来这门球还是浦东老年群体中，是
一门普及的运动。东侧则是一个带
有亭子的小花园，树木花草郁郁葱
葱，是村民悠闲小憩的好去处。想
不到这一些都是17个企业为营房
村做的，村两委给他们做一块“功德
榜”的铭牌，感谢他们的无私奉献。

营房村是一个具有红色基因的
宝地，村党总支部不忘红色基因的
传承，他们在华夏路营房村的入口
处，他们制作了一片红色的框架和
墙面，南侧是介绍小营房的由来，北
侧则介绍了解放战争中小营房战役
的经过。这是传承红色精神，将激
励营房村村民为建设新农村的理
念、信心。明天的营房村将更加灿
烂。

浦东合庆小营房村变迁故事

张国坤赴金山开展“促发展、保安全”大走访、大排查

倾听难点、堵点，为涉农企业排忧解难

□见习记者 刘晴晓 摄文

研发创新、成果转化、大规模推
广……如何让科技成果“用起来”、
各类主体“活起来”、入驻企业“强起
来”？近日，市农业农村委党组书
记、主任张国坤赴先正达集团（中
国）总部（以下简称“先正达集团”）
调研，听取企业经营发展的意见建
议，帮助解决瓶颈困难。浦东新区
副区长吕雪城陪同。

先正达集团是中国领先的农业
科技全球化企业，业务领域包括植
保、种子、作物营养、MAP与数字
农业。张国坤听取了先正达集团中

国各业务领域的相关介绍，仔细询
问了企业在智慧农业方面的发展应
用、科技研发平台的建设进度及农
业产业相关信息技术的最新应用等
情况，与公司负责人深入交流座
谈。

先正达集团党委书记、总裁覃
衡德表示，企业扎根上海，落地浦东
具有战略意义，集团将以科研创新
为抓手，运用企业的科技、人才和全
球网络来助力农业现代化，推动农
业高质量发展，特别是在种业、耕地
及智慧农业等方面，力争突破一批

“卡脖子”难题。
张国坤充分肯定了先正达集团

在农业科研创新等方面所作出的贡
献。他强调，生态、环保、绿色是上
海现代农业生产的核心，要聚焦农
业产业，借助智能技术、科研成果让
农业生产在产前、产中、产后实现智
能化。希望集团能够保持初心，坚
持科研创新，继续做好“节肥、减药”
绿色生产、智慧农业、循环利用等方
面的探索，进一步发挥企业的社会
责任，带动联合农户安全生产。

市农业农村委发展规划处、计
划财务处、种业处、种植业处、蔬菜
办、办公室负责同志，浦东农业发展
（集团）有限公司相关负责人参与调
研。

打开沟通渠道，助力农业发展

市农业农村委赴先正达集团市农业农村委赴先正达集团（（中国中国））总部调研总部调研

市农业农村委部署2022年本市种植业相关工作

稳步推进粮食生产、农药管理、绿色种养循环农业试点
□记者 施勰赟

近日，市农业农村委召开2022
年全市种植业工作暨粮食生产工
作、农药管理工作、绿色种养循环
农业试点工作会议。会议总结了
2021年度各项工作开展情况，对
2022年度工作重点任务进行部署，
并对荣获全国粮食生产先进集体和
先进个人荣誉称号的集体和个人进
行表彰。市农业农村委党组成员、
副主任叶军平出席会议并讲话。

叶军平指出，要切实提高政治
站位，认真贯彻落实中央有关会议
精神和市委市政府的指示要求，不

折不扣地完成国家交给上海的农业
生产任务，确保种植业各项工作开
好局、起好步，特别是稳定粮食生产
面积、夯实粮食安全“压舱石”作
用，以国内粮食稳产保供的稳定性
来应对外部环境的不确定性。同
时，结合上海超大城市的特点，扎
实推进花卉等特色经济作物高质量
发展，让特色产业成为乡村振兴的
重要支撑，成为农民增收新的来源，
为稳住“三农”基本盘作出应有贡
献。

叶军平强调，要凝心聚力，全面
抓好种植业各项工作。粮食生产要
稳中求进，稳字当头，同时还要强化

保丰收、保绿色、保效益等工作措
施，夯实粮食安全基础；农作物病虫
草害防控要充分发挥植保防灾减灾
作用，增加统防统治、绿色防控覆盖
率，提高农作物病虫疫情信息化处
理能力，确保虫口夺粮保丰收；农药
肥料管理方面，要强化督查，密切配
合，使本市农药销售实名制工作走
上正轨，同时持续加强对农药、化肥
包装废弃物的收集处置，推进农药

“产、销、用、回”的闭环管理；绿色种
养循环农业试点要加快粪水还田进
度，优化还田方式方法，做到粪水还
田数量、质量、绩效“三突破”；种植
业信息化工作则要提高信息完整度

与精确度。
叶军平要求各部门与时俱进，

不断优化农业行业干事氛围。要靠
前指挥、主动作为，走下去、俯下
身，与服务对象面对面、心贴心，
同时也要增强队伍建设，用好行业
财政性支持资金，加快补齐行业短
板，为种植业实现高质高效保驾护
航。

会上，叶军平为获得全国粮食
生产先进集体称号的松江区农业农
村委授牌，对获得全国粮食生产
先进个人和全国粮食生产者称号
的朱建华、姚红芳、宋家坤、陈
登峰等予以口头宣读表彰；市农

业农村委种植业管理处 （农药管
理处） 对2021年度整体工作进行
总结，对2022年度粮食生产、绿
色种养循环试点工作、种植业信息
化工作、农作物病虫草害防控、农
药肥料管理等重点工作作具体任务
部署；九个涉农区和光明集团就各
区、单位工作开展情况作交流。

市农业农村委种植业管理处、
市农技中心、市农业执法总队相关
负责人，各区农业农村委分管领导，
种植业相关科（处）室、农技中心、农
业执法大队负责人，光明集团、上实
集团、地产集团相关负责人出席会
议。

■浦东开发开放纪行（九十八）


